

# LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSOFICO

«SATYAT NASTI PARO DHARMAH»

NO HAI RELIJIION MAS ELEVADA QUE LA VERDAD

Año XVII Casablanca, 1.ª Quincena de Novbre. de 1908 Núm. 556

## El hombre i sus cuerpos

(Continuación)

### d) CUERPOS TEMPORALES

No debemos dejar fuera de nuestra revista de los cuerpos del hombre, otros vehículos temporales, a los que pueden darse el nombre de artificiales. Cuando un hombre principia a emanciparse del cuerpo físico, puede usar del astral; pero mientras se halla funcionando en él, se encuentra limitado al mundo astral; sin embargo, le es posible usar del cuerpo mental, el de Manas Inferior, para pasar a la rejión devachánica, i en él puede abarcar los planos astral i físico, sin obstáculo ni impedimento alguno. El cuerpo de que hace uso en este caso se llama *Mâyávi Rûpa* o cuerpo de ilusión, que es el cuerpo mental, arreglado de cierto modo, por decirlo así, para una actividad especial. El hombre modela el cuerpo mental a semejanza suya, i se halla entonces temporalmente en este cuerpo artificial en aptitud de atravesar a voluntad los tres planos, elevándose por encima de las limitaciones ordinarias que le son propias. Este es el cuerpo artificial que tan a menudo se menciona en los libros teosóficos, en el cual una persona puede trasladarse de un país a otro, pasar asimismo al mundo de la mente para aprender allí nuevas verdades i obtener nuevas experiencias, trayendo luego a la conciencia del estado de vigilia los tesoros así reunidos. La ventaja de usar de este cuerpo superior, consiste en que éste no está sujeto al engaño e ilusión del plano astral, como sucede al cuerpo astral. Los sentidos astrales no ejercitados estravían con frecuencia, i se necesita mucha práctica antes de poder confiar en lo que muestran; pero este cuerpo mental, temporalmente formado, no está sujeto a semejantes decepciones; ve i oye en verdad, i no hai ofuscación que se le imponga, ni ilusión astral que pueda engañarle; por tanto, es el que preferentemente usan los que están familiarizados con tales escursiones, formándolo cuando necesitan de él i dejándolo cuando no les hace falta; de este modo aprende el estudiante muchas veces lecciones que de otra manera no hubiera podido saber, i recibe instrucciones que no hubieran podido llegar hasta él.

Se ha dado también a otros cuerpos temporales el nombre de *Mâyávi Rûpa*, pero es mejor aplicar sólo este término al que acabamos de describir; pues un hombre puede aparecerse a distancia en un cuerpo que en realidad es más bien una forma mental que un vehículo de conciencia, aunque esté revestido de la esencia elemental del plano astral. Estos cuerpos son, por regla jeneral, meros vehículos de algún pensamiento particular o de un deseo vehemente, i fuera de esto no se muestran conscientes, por lo que sólo los mencionamos de pasada.

### e) EL AURA HUMANA

Nos hallamos ahora en situación de poder comprender lo que es realmente el aura humana en todo su significado. Es el hombre mismo, manifiesto a la vez en los cuatro planos de conciencia, en los cuales puede obrar con arreglo a su desarrollo; es el agregado de sus cuerpos, de sus vehículos de conciencia; en una palabra, es la forma en que aparece el hombre, i de este modo es como debemos considerarlo i no como sim-

ple esfera o nube que le rodee. El más glorioso de todos es el cuerpo espiritual, visible en los Iniciados, a través del cual funciona el fuego atómico vivo: es la manifestación del hombre en el plano búddhico. Luego viene el cuerpo causal, el cual se manifiesta en lo más elevado del mundo devachánico, en los niveles *Arûpa* del plano de la mente, donde el individuo tiene su morada propia; después sigue el cuerpo mental que pertenece a los niveles devachánicos inferiores, i luego el cuerpo astral, el etéreo i el denso sucesivamente, formado cada uno de la materia de su propia rejión, i espresando al hombre tal como es en cada cual de ellas. Cuando el investigador mira al sér humano, ve todos estos cuerpos que lo constituyen, mostrándose separadamente, por razón de sus diferentes grados de materia, que señalan el estado de desarrollo que el hombre ha alcanzado. Cuando el estudiante ha desarrollado la visión superior, ve a cada uno de estos cuerpos en completa actividad, i percibe al cuerpo físico como una especie de cristalización densa en el centro de los demás cuerpos, los cuales lo compenetran i se estienden fuera de su periferia, siendo el físico el más pequeño. Luego viene el astral, mostrando el estado de la naturaleza kármica, que constituye una parte tan grande en el hombre vulgar, lleno de pasiones, groseros apetitos i emociones, i varía en delicadeza i en color, según el hombre es más o menos puro; es mui denso en los tipos más groseros, más delicado en los más finos, i de lo más refinado en los hombres mui avanzados en la evolución. Luego sigue el cuerpo mental, de pobre desarrollo en la mayor parte, pero hermosísimo en muchos, i de gran variedad de colores conforme al tipo mental i moral. Viene después el cuerpo causal, apenas visible en los más, i que sólo se distingue examinando minuciosamente al hombre; tan poco desarrollado se halla, tan respectivamente tenues son sus colores i tan débil es su actividad; pero cuando llegamos a ver un alma adelantada, este cuerpo i el superior llaman la atención en el acto por representar característicamente al hombre; radiante de luz, de lo más glorioso i delicado en sus matices, presentan tonos que ningún lenguaje podría describir, porque no tienen sitio en el espectro terrestre: tonos de color, no sólo de lo más puro i hermoso, sino enteramente distintos de los colores que se conocen en los planos inferiores, pues son otros nuevos, que demuestran en aquellas elevadas rejiones el progreso del hombre por lo que hace a los poderes i cualidades sublimes que en ellas existen. Si somos tan afortunados que tengamos la dicha de ver uno de los Grandes Seres, lo veremos en esta forma viva, potente en vitalidad i color, radiante i gloriosa, manifestando su naturaleza por su mismo aspecto, más hermosa que cuanto queda espresar la palabra, más resplandeciente que cuanto pueda pintar la imaginación; i sin embargo, lo que él es todos lo serán un día; lo que él es de hecho, existe en cada hombre como posibilidad.

Hai un punto acerca del aura que debo mencionar, por ser de utilidad práctica. Podemos hasta cierto punto defendernos de la invasión de los pensamientos exteriores, abroquelándonos dentro de una esfera formada de la sustancia del aura. Esta responde con gran facilidad al impulso del pensamiento, i si con un esfuerzo de la imaginación nos forjamos su límite exterior consolidado como una especie de concha, construiremos en realidad un muro protector alrededor nuestro. Esta, a modo de coraza, impedirá que penetren en el

aura los pensamientos vagabundes que llenan la atmósfera astral, i eludirá la influencia perturbadora que ejercen en las mentes no ejercitadas, así como también podrá evitarse el agotamiento de vitalidad que sentimos algunas veces, sobre todo cuando nos ponemos en contacto con jente que inconscientemente vampiriza a los que se hallan a su lado. Los que sean mui sensitivos i se sientan exhaustos por semejantes pérdidas de vitalidad, harán bien en defenderse de esta manera. Tal es el poder del pensamiento humano en la materia sutil, que sólo el imaginarse estar colocado dentro de una coraza protectora, viene a constituir la realidad de esta defensa en torno nuestro.

ANNIE BESANT.

(Continuará)

## Hatha Yoga

### Filosofía del bienestar físico

POR

YOGUI RAMACHARAKA

(Continuación)

Estamos constantemente inhalando el aire cargado de Prana, i constantemente también extraemos éste de aquél apropiándolo para nuestro uso. Encontrándose el prana en su estado más libre en el aire, i en regular cantidad cuando éste es puro, lo sacamos de esa fuente más fácilmente que de cualquier otra. En la respiración ordinaria absorbemos i extraemos una cantidad normal de prana, pero por la respiración controlada i regulada (jeneralmente conocida como respiración yogui) nos ponemos en condiciones de extraer una cantidad mayor, que se concentra en el cerebro i centros nerviosos para ser utilizada cuando sea necesario. Podemos almacenar prana de la misma manera que los acumuladores almacenan la electricidad. Los numerosos poderes atribuidos a los ocultistas avanzados, son debidos en gran parte al conocimiento de este hecho i al uso inteligente de esta energía acumulada. Los yoguis conocen que por ciertas formas de respiración, pueden establecer determinadas relaciones con el depósito de prana i disponer de él para sus necesidades. No sólo fortalecen de esta manera todas las partes del cuerpo, sino que el cerebro mismo puede recibir un aumento de energía del mismo origen, las facultades latentes desarrollarse i adquirirse poderes psíquicos. Aquel que posee la facultad de almacenar prana, sea consciente o inconscientemente, irradia a menudo vitalidad i fuerza que es sentida por los que entran en contacto con él. Tal persona puede comunicar su fuerza a otras i darles un aumento de vitalidad i salud. Lo que es llamado «curación magnética» se produce de esta manera, aunque muchos de los magnetistas no se dan cuenta del origen de su poder.

Los científicos occidentales han tenido alguna idea de la existencia de este gran principio del cual está cargado el aire, pero viendo que escapaba al análisis químico i que no era registrado por ninguno de sus instrumentos, han tratado jeneralmente con desdén la teoría oriental. No pudiendo explicar este principio, lo han negado. Sin embargo, parecen reconocer que el aire de ciertos lugares posee una cierta cantidad de Atgo i los médicos envían los enfermos a esos lugares con la esperanza de verlos recuperar la salud.

El oxígeno del aire es asimilado

por la sangre i utilizado por el sistema circulatorio. El prana del aire es asimilado por el sistema nervioso i utilizado en su obra. I así como la sangre oxigenada circula por todas las partes del organismo i cuida de su construcción i reparación, así también prana circula por todas las partes del sistema nervioso, agregando fuerza i vitalidad. Si nos representamos a prana como el principio activo de lo que llamamos vitalidad, podremos formarnos una idea mucho más clara del rol importante que desempeña en nuestra vida. De la misma manera que el oxígeno de la sangre es consumido por las necesidades del sistema, la provisión de prana es agotada por nuestros pensamientos, voliciones, acciones, etc., i se hace necesario, en consecuencia, una reparación constante. Cada pensamiento, acto, esfuerzo de voluntad i movimiento de un músculo gasta una cierta cantidad de lo que llamamos fuerza nerviosa, la cual es en realidad una forma de prana. Para mover un músculo, el cerebro envía un impulso por los nervios, i el músculo se contrae, ocasionando un gasto de prana proporcionado al esfuerzo realizado. Si se tiene en cuenta que la mayor suma de prana adquirida por el hombre le llega por medio del aire inhalado, es fácil apreciar la importancia de una respiración correcta.

Se ha de notar que las teorías científicas occidentales referentes a la respiración, se limitan a la absorción del oxígeno i su uso a través del sistema circulatorio, mientras que la teoría yogui toma también en cuenta la absorción de prana i su manifestación por los canales del sistema nervioso. Antes de seguir adelante, puede ser útil dar una rápida mirada al sistema nervioso.

El sistema nervioso del hombre se divide en dos grandes sistemas, a saber: el sistema cerebro espinal i el sistema simpático. El sistema cerebro espinal consiste en toda aquella parte del sistema nervioso contenida en la cavidad craneana i el canal espinal, es decir, el cerebro i la médula espinal, así como los nervios ramificaciones de aquéllos. Este sistema preside las funciones de la vida animal conocida como volición, sensación, etc. El sistema simpático incluye toda aquella parte del sistema nervioso localizado principalmente en las cavidades torácicas, abdominal i pélvica, que se distribuye a los órganos internos. Controla los procesos involuntarios, tales como el crecimiento, la nutrición, etc.

El sistema cerebro espinal tiene bajo su dependencia la vista, oído, gusto, olfato i tacto, i es el motor que emplea el EGO para pensar, manifestar conciencia i ponerse en comunicación con el mundo exterior. Este sistema puede compararse a un sistema telefónico, constituyendo el cerebro la oficina central, i la médula espinal i nervios los cables e hilos respectivamente.

El cerebro es una masa de tejido nervioso i consta de tres partes: el cerebro propiamente dicho, que ocupa la parte anterior, media i posterior del cráneo; el cerebelo o «pequeño cerebro» que llena la parte inferior i posterior del cráneo; i la médula oblongada que es el principio ensanchado de la médula espinal i está situada frente al cerebelo.

El cerebro es el órgano de aquella parte de la mente que se manifiesta como acción intelectual; el cerebelo dirige el movimiento de los músculos voluntarios. La médula oblongada es el extremo superior de la médula espinal, i de ésta i del cerebro se ramifican los nervios craneanos que se estienden a varias partes de la cabeza, a los órganos de los sentidos especiales de la respiración i a algunos del tórax i abdomen.

La médula espinal llena el canal de la columna vertebral i es una larga masa de sustancia nerviosa, que se ramifica por entre las vértebras en nervios que se dirijen a todas las partes del cuerpo. La médula espinal es semejante a un largo cable telefónico, i los nervios, a los hilos de uso particular en conexión con aquél.

El sistema nervioso simpático consiste en una doble cadena de ganglios paralelos a la columna vertebral i de ganglios diseminados en la cabeza, cuello, pecho i abdomen. (Un ganglio es una masa de tejido nervioso que contiene células nerviosas.) Estos ganglios están en relación con otros por filamentos, i con el sistema cerebro espinal por los nervios motores i sensitivos. De estos ganglios se ramifican numerosas fibras i se dirijen a los órganos del cuerpo, vasos sanguíneos, etc. En diferentes puntos los nervios se encuentran i forman lo que se conoce con el nombre de plexo. El sistema simpático, controla de hecho los procesos involuntarios, tales como la circulación, respiración i digestión.

El poder o fuerza que se trasmite del cerebro a todas las partes del cuerpo por medio de los nervios, es conocida por la ciencia occidental como *fuerza nerviosa*; pero el yogui sabe que es una manifestación de Prana que tiene caracteres similares a los de la corriente eléctrica. Se ve que sin esta *fuerza nerviosa* el corazón no puede latir, la sangre circular, los pulmones respirar, varios órganos funcionar, i en fin, que sin ella se pararía la maquinaria del cuerpo. Aún más, el cerebro mismo no puede pensar sin la presencia de Prana. Cuando se consideran estos hechos, la importancia de la absorción de Prana se hace evidente para todos i la ciencia de respirar adquiere un valor mayor del que la ciencia occidental le concede.

Las enseñanzas yoguis van más allá que la ciencia occidental en una importante particularidad del sistema nervioso. Aludimos a lo que aquélla llama «plexo solar» i consideramos simplemente como una de las series de aglomeraciones de nervios simpáticos i ganglios que se encuentran en diferentes partes del cuerpo. La ciencia yogui enseña que este plexo es en realidad una parte mui importante del sistema nervioso i constituye una especie de cerebro que desempeña una de las misiones más principales en la economía humana. La ciencia occidental, sin embargo, parece acercarse gradualmente al reconocimiento de este hecho, conocido por los yoguis orientales desde hace siglos, i algunos escritores occidentales modernos han denominado al plexo solar *Cerebro abdominal*. El plexo solar está situado en la rejión epigástrica, detrás de la boca del estómago i a cada lado de la columna vertebral. Se compone de materia cerebral blanca i gris, similar a la de los otros cerebros del hombre. Tiene bajo su control los principales órganos internos i desempeña un rol más importante de lo que jeneralmente se le reconece. No profundizaremos la teoría de los yoguis concerniente al plexo solar i nos limitaremos a decir que lo conocen como el gran depósito central de Prana. Es un hecho conocido el de la muerte instantánea de hombres, producida por un golpe recibido sobre el plexo solar, i los luchadores profesionales se aprovechan de esta vulnerabilidad para paralizar momentáneamente a sus adversarios golpeándoles en aquella rejión.

El nombre de *solar* está bien aplicado a este cerebro, porque irradia fuerza i energía a todas las partes del cuerpo, i hasta el cerebro superior depende de él, dada su cualidad

Sanctus

de depósito de prana. Tarde o temprano la ciencia occidental reconocerá la función real del plexo solar i le concederá un puesto mucho más preferente del que ocupa actualmente en sus enseñanzas i libros de texto.

(Seguirá el Cap. VIII)

## LA TEOSOFÍA PRACTICADA DIARIAMENTE

POR

Constance Wachtmeister

VIERNES

Es una lei eterna que el hombre no puede ser salvado por un poder exterior a sí mismo. Si esto fuera posible, un ángel, desde largo tiempo ha, habría descendido a la tierra, habría enseñado verdades celestes, i, manifestando las facultades de una naturaleza espiritual, habría probado a la conciencia humana un centenar de hechos de que ella siempre está ignorante (1).

EL CRÍMEN ES COMETIDO EN ESPÍRITU TAN REALMENTE COMO POR LOS ACTOS DEL CUERPO:

Aquel que odia a su hermano por una razón cualquiera; aquel que gusta de la venganza i se resiste a perdonar una ofensa: ése está lleno del espíritu de muerte, sin que nadie lo pueda dudar.

Aquel que acepta falsas creencias i lastima su conciencia, sometiéndola a las leyes de cualquier mandato religioso: ése blasfema de su alma divina i «toma el nombre de Dios en vano», aunque no profiera juramento jamás.

Quien desea avidamente; quien se complace únicamente con los placeres de los sentidos, sea en las relaciones conyugales o fuera de ellas: ése es verdadero adúltero.

El que priva a uno de sus hermanos de la luz o de los socorros que podría darle, i que vive para acumular las cosas materiales deseadas: ése es el verdadero ladrón.

Quien despoja a sus hermanos del valioso dominio de sí mismo, por la calumnia o por cualquiera delación: ése, lo mismo, es nada menos que un ladrón i un ladrón de la peor especie (2).

Si los hombres se contentasen con ser honrados cara a cara consigo mismos i bien dispuestos hacia los demás, un cambio inmenso se produciría en su vida i en su apreciación de las cosas de la vida (3).

Desarrolla tu pensamiento. Pon tu energía entera en cerrar la puerta de tu espíritu a todos los pensamientos vagos; deja entrar, únicamente, a aquellos que nos revelan la no-realidad de la vida exterior i la paz del mundo interior.

Date cuenta noche i día de la no realidad tanto de lo que te rodea como de tu personalidad.

El asalto de los malos pensamientos es menos peligroso que el frote de los pensamientos ociosos e indiferentes; porque, cuando se trata de pensamientos malos, estás siempre alerta, i, el sólo hecho de que hayas resuelto combatirlos i vencerlos te ayuda a desarrollar tu poder de voluntad. Los pensamientos indiferentes sirven, al contrario, para distraer la atención i malgastar la energía.

El primer error importante que hai que combatir es la identificación de tu YO con tu cuerpo físico. Dedícate a considerar tu cuerpo como una habitación temporal, i no cedrás jamás a sus tentaciones.

Practica ensayos repetidos para vencer la debilidad dominante de tu naturaleza, para cultivar tu pensamiento tratando de destruir en tí toda pasión particular. Tras tus primeros esfuerzos empezaras a sentir un vacío indefinible en el corazón. Nada temas, i, considera esto como la dulce aurora que precede al despertar de la Alegría espiritual.

La tristeza no es el mal: no te quejes; lo que te parece sufrimiento

i obstáculos, a menudo sólo es, realmente, el misterioso esfuerzo de la naturaleza para ayudarte en su obra, si sabes oportunamente servirte de ella.

Mira cada circunstancia con la gratitud de un discípulo (4). Toda queja es una rebelión contra las leyes del progreso.

EL PASADO NO PODRÍA SER DESTRUIDO NI MODIFICADO; lo que pertenece a las esperiencias del presente no puede ser evitado ni lo será. Pero, es posible alejar los presentimientos o temores del porvenir, i todo acto o impulso que pueda provocar dolores, ahora o después, ya sea a los demás o a nosotros mismos (5).

- (1) Spirit of New Testament, p. 508.
- (2) Id., p. 513.
- (3) Theosophist, July 1889, p. 590.
- (4) T. P. S., vol. II, N.º 3.
- (5) Pantajali's Aphorisms.

## Crónica quincenal

### La acción de Prana

Nos escribe desde Upeo el amigo don J. R. Ballesteros, comunicándonos algunas curaciones—consideradas milagrosas por el vulgo—hechas en la Capital por el general don Belisario Campo, curaciones de las cuales no dudamos, porque también nosotros, personalmente, hemos hecho numerosas en este pueblo, usando las mismas drogas i el mismo tratamiento que el Jeneral. Podríamos citar ejemplos numerosos, pero no hai necesidad. El caso del señor Campo curando por el magnetismo es interesante, por tratarse de una persona que desempeña un elevado puesto público. La verdad es siempre la misma, bien salga de la boca del rei o de la del mendigo; pero hai mil probabilidades contra una de que en el primer caso sea tratada con menos desprecio. Un siglo de disputas no ha bastado para poner a todos de acuerdo sobre la naturaleza de ese agente universal de energía que circula por nuestros nervios; un siglo ha sido insuficiente para que se admita esta verdad: el magnetismo no es el hipnotismo. El Prana que se escapa de las manos del jeneral Campo es el mismo Prana que usaron Deleuze i Mesmer; no es esto obstáculo para que un Ferri venga espresamente de Europa a decirnos a los americanos, que la ciencia ha descubierto en el magnetismo de Mesmer al moderno hipnotismo envuelto en la capa del error. ¡Siempre la ciencia moderna se nos presenta apoderándose del meollo de las nueces partidas por los hombres de otros siglos!

Como estimamos que será de mucho interés para nuestros lectores la noticia de las curaciones que hace el jeneral Campo, nos vamos a per-

mitir reproducir de la carta del señor Ballesteros la parte que a las mismas se refiere. Un doble objeto esperamos conseguir: 1.º, poner de manifiesto una verdad que aun hoy es torpemente escarnecida, i 2.º, indicar a las personas que sufren sin esperanza un manantial de vida,—que no otra cosa son los hombres que, como el jeneral Campo, se convierten en conductos por donde la naturaleza derrama sus poderes para bien del mundo.—Dice la carta:

Debo atribuir a nuestra índole negligente, que no haya habido nadie de nuestras creencias que comunicara a Ud. las maravillosas curaciones que está haciendo, como médium, el jeneral Belisario Campo. Al menos, no he visto en Luz Astral la más mínima referencia a este respecto. I, sin embargo, la cosa no es tan común, ni insignificante, para mirarla con desdén. Yo he hecho viaje a Santiago, 460 kilómetros de ida i vuelta, para cerciorarme personalmente de estos hechos, i puedo asegurarle que son efectivos, que alcanzan a centenares los enfermos abandonados como incurables por los médicos, que en manos de Campo han recuperado en brevísimo tiempo la salud. Atáxicos, paralíticos, tísicos, diabéticos, enfermos del corazón, de albuminuria, del estómago, de flus de sangre, etc., abandonados de los médicos, agotados todos los recursos de la medicina, han llegado, como quien se aferra a la última tabla de salvación, a esta singular «clínica», en la cual no se emplea otro tratamiento ni otras drogas que los pases magnéticos i el uso del agua magnetizada, i han salido, en pocas sesiones, si no curados radicalmente, aliviados considerablemente de sus dolencias. Podría citar, en comprobación de este aserto, numerosos casos, algunos de los cuales me constan personalmente, como el del señor Enrique Lesser, alemán, casi enteramente ciego, que se presentó guiado por su mujer, i que a los pocos días recobró la vista. Yo he sido testigo de la emoción i de la gratitud que embargaban a este sujeto, cuando se sintió bueno, pudiendo reconocer a la distancia los más mínimos detalles de una fotografía, que antes no alcanzaba a ver en globo, sino nebulosamente. Yo he oído declarar al coronel Beytia, que la parálisis de sus piernas no le permitía andar i que tenía la mano derecha sin movimiento alguno, completamente muerta, i le he visto hacer uso de estos miembros con la mayor agilidad. Todo ello debido a unos cuantos pases i al agua magnetizada.

Otros casos no presenciados por mí, pero perfectamente auténticos:

Doña Margarita Vial (Maipú esq. Mapocho), várice en la pierna derecha. Sanada en 15 días.

Don Jorje Guerrero Vergara, parálisis en las piernas. Mejorada i en curación.

Don Guillermo Quinteros, maquinista de los ferrocarriles del Estado, laringitis. Se siente muy aliviado.

Don Juan de Dios Valenzuela Velasco, parálisis jeneral. Casi bueno.

Doña Amalia Sotomayor, del corazón. Casi sana.

Doña Josefina Garay, del hígado, estómago i riñones. Convalescente.

Don Vicente Navarrete Maturana, hígado, corazón i riñones. Está sano i fuerte.

La esposa del director del «Club de Sastres» (Rosas, frente a la avenida Brasil), tumor al estómago, iban a hacerle operación. Con los pases quedó completamente curada.

Don Francisco J. Concha (actual diputado por Santiago), parálisis. Muy alentado i en curación.

Don Ramón Beltrami (corredor de comercio), parálisis de ambas piernas. Muy mejorado.

Doctor Fermín Donoso Grille. En curación.

Doña María Rosario Gomez, oídos

i secreción de pus; sorda. Enteramente sana.

I, a este tenor, muchas otras personas, que sería largo enumerar. Entre ellas, doña Rosa Albina Guerrero, que sufría una penosa i antigua enfermedad al corazón, i que ha sanado por completo. A ésta puede Ud. interrogarla, porque es vecina de Casablanca.

En presencia de estas curaciones fenomenales, que están llamando poderosamente la atención, podría preguntarse: ¿qué dicen de ellas los médicos?—Pues no dicen nada. Ya se sabe la actitud hostil de la ciencia oficial, que no admite otras verdades que las que caben en el estrecho marco de los conocimientos adquiridos. No quieren ver, ni oír nada. Puro empirismo.

## BIBLIOGRAFÍA

(En adelante parece que nos veremos obligados a poner muy de tarde en tarde esta sección, aunque no se nos escape el interés que tiene para los lectores i para las publicaciones que en ella aparecen. Pero ya que nos vemos obligados a obrar así, procuraremos dar más informes sobre cada publicación que recibamos, tales como son el precio de la suscripción, las veces que se publica en un año, etc., además de reproducir el sumario siempre que lo creamos conveniente. Los pedidos frecuentes de revistas como muestra que de provincias recibimos, denotan que esta sección es leída por muchos.)

### R. ARJENTINA

La Verdad, Buenos Aires. Revista de altos estudios.—Ciencia, Filosofía, Religión Comparada i Ocultismo. Se publica mensualmente en cuadernos de 48 páginas, en buen papel i con ilustraciones; su director es D. Federico W. Fernández (Lob Nor). Desde que mantenemos el canje con esta revista, hemos visto con agrado los continuos i rápidos progresos que ha hecho i sigue haciendo en un período relativamente corto, ha crecido de un modo desmesurado i casi anormal. La Administración, deseando siempre la mayor circulación i la baratura, ha resuelto imprimirla en Europa de aquí en adelante, i el próximo cuaderno—diciembre i enero, que saldrán juntos—llegará a los lectores después de haber pasado por uno de los grandes talleres europeos. No sabemos si la Dirección i Administración se trasladarán igualmente a Europa. Pueden nuestros lectores que se interesen por conocer la Revista, pedir un ejemplar de muestra a calle Bolivia 184—Flores. La suscripción por un año, fuera de la Arjentina, vale 17 francos.

Tenemos a la vista los números 41, 42 i 43. Nuestro deseo sería poner el sumario íntegro de todos ellos; pero no pudiendo hacerlo por muchos motivos, ni deseando dar uno i desechar dos, preferimos extractar de los tres uno a nuestro gusto. Ahí va:—La vida espiritual para el hombre de mundo.—Las ceremonias religiosas de los Lamas i monjes budhistas.—Comentarios a la «Genealogía del Hombre».—H. P. Blavatsky i los Maestros de Sabiduría.—La misión de Ramakrishna.—Joya de la Sabiduría Suprema.—El esoterismo cristiano.—Fenómenos inexplicables.—La majía de los números.—Fotografías astrales.—Los Misterios i la Sabiduría Mística.—¿A quién pertenece un niño?—La Lei del Nuevo Pensamiento.—Registro fotográfico de los seres i radiaciones del espacio.—Tribuna Teosófica.—Noticias Varias.—Revista de Revistas.—Bibliografía.

La Renovación, Buenos Aires. Revista quincenal de ciencias médico-naturales i que trata de las leyes de la naturaleza física, moral e intelectual del hombre; órgano oficial de la Sociedad Vegetariana i Naturista «Rejeneración». Director-proprietario: Profesor Eliseo Marconi. Suscripción anual (exterior) \$ 8 m/n. La «Sección Teosófica» abierta por esta revista i de la cual hemos hablado

de pasada, sale muy interesante; actualmente aparece en ella una conferencia de Mr. Leadbeater sobre Teosofía i Cristianismo. Haremos notar la estrecha relación que parece existir entre los vegetarianos i los que se dedican a estudios espiritistas. Un teosofista o un espiritista, están más dispuestos que cualquiera otra clase de personas para hacerse vegetarianos, i por la inversa, es común ver a los vegetarianos llegar al espiritismo después de practicar más o menos tiempo su sistema. Teniendo esto en cuenta, consideramos muy oportuna la «Sección Teosófica» del estimable colega, i nos regocijamos al alcanzar un éxito superior a todas las expectativas.

Han llegado los núms. 132, 133, 134, 135 i 136. El sumario del último es el que va a continuación:—La tierra. Elemento vital i curativo.—Enfermedad i Curación.—La Educación Física.—Los pobres árboles.—Sección Teosófica: Teosofía i Cristianismo; La enseñanza Oculta.—Esperiencias i Prácticas: Efectos de la Higiene. La arcilla como antídoto en ciertos envenenamientos. Erupciones cutáneas. Nuestra cocina: sopa negra, arvejas con alcaciles, etcétera.—Las causas reales de la Tuberculosis.—Pensamientos.

Revista Magnetológica, Buenos Aires. Publicación mensual ilustrada, órgano de la Sociedad Científica de Estudios Psíquicos. Es una revista que se impone por su seriedad; a los que desean iniciarse en el espiritismo no podría recomendárseles lectura mejor i más a la mano. En sus páginas da preferencia al magnetismo i a todo lo que se relaciona con el psiquismo experimental, ilustrando sus artículos con fotografías i dibujos cuando lo requiere el caso. Director: Joaquín García. Un año de suscripción importa \$ 200 oro.—Los números recibidos son el 79, el 80 i el 81, con el siguiente sumario el último:—«La Psicología desconocida» de Mr. Boirac.—Instrumentos para medir la fuerza psíquica: el péscopo.—El magnetismo ante la medicina i ante la lei.—El magnetismo i la sujestión mental en un caso de morfinomanía.—De todas partes: Aparición. Librería Orientalista. Un caso raro de estigma. Experiencias psíquicas. Fotografía del maravilloso aporte. Para los diabéticos.—Bibliografía.

Páginas Agrícolas, Mendoza. Revista mensual, dirigida por estudiantes de la Escuela Nacional de Viticultura. Constituyen su campo de información i de estudio, la Agricultura en jeneral, la enología i la viticultura en particular. Forma un cuaderno de 12 pájs. (sin contar 12 de avisos) i vale al año \$ 2.50 oro.

Espritu Nuevo, Santafé. Periódico semanal dirigido por librepensadores i masones, que sostiene una enérgica campaña contra el clero i el fanatismo i en favor de la ciencia, de la instrucción pública i de las clases trabajadoras.

### URUGUAY

Natura, Montevideo. Revista mensual, órgano oficial de la institución del mismo nombre. Es su director D. J. F. Carbonell, decidido e incansable propagandista de la vida natural, propaganda que activamente hace por todos los medios a su alcance: en brillantes artículos que Natura publica, en conferencias públicas, en las polémicas en que se ve envuelto, i, lo que es más, en su vida diaria, con el personal ejemplo. Cinco años de vida lleva la Revista i en ese tiempo, corto para hacer jermínar una idea nueva, ha sabido vencer los obstáculos del medio i podido hacer progresos de que puede vanagloriarse. Con 36 pájs. de lectura, buen papel, impresión insuperable i con material variado e instructivo, es una publicación atrayente en la cual a la importancia se une la elegancia. La suscripción vale \$ 3.00 al año.—El núm. 58 trae el siguiente sumario:—¿Por qué no tienen los médicos ahora verdadera clientela?—La vacunación obligatoria es un funesto error.—Notas lo-

cales: Arboricultura en Piripolis. Protección a los animales. Movimiento obrero. ¡vayan millones! La vitalidad en campaña. Tremebunda za... patada en Rocha.—Pensar... Amar...—El mundo científico.—Información mundial comentada.—Esquelas sin sobre || Nota.—El presente número de *Natura* contiene el 10.º pliego de 24 páginas de la emocionante obra de Veressaieff: «Confesiones de un Médico».

**Despertar**, Montevideo. Publicación mensual de conocimientos generales, editada para la enseñanza popular por la sociedad de resistencia «Obreros Sastres». Sale bien surtida en artículos sociológicos, y los cuatro años de vida que lleva son un ejemplo de unión para las sociedades obreras de Valparaíso y Santiago, que por excepción sostienen un periódico mas allá de unos cuantos meses.

## BRASIL

*O Pensamento*, San Pablo. Revista mensual mantenida por el «Brasil Psíquico Astrológico». Si hace cerca de un año no se hubiese fundado esta revista, nos parece que sobrarían las personas que estuvieran dispuestas a hacerlo; se nos figura ver en ella a la encarnación del gran movimiento psíquico que ajita a la república del Brasil. Abrid sus páginas, i encontraréis aquí un artículo sobre la fuerza del pensamiento, más allá un horóscopo i algo sobre espiritismo i astrología, en la página siguiente consejos prácticos de magnetismo i magia, relaciones de fantasmas un poco más adelante, i así por el estilo en lo demás; en la sección de avisos se os ofrecerán libros para aprender secretos psíquicos i obtener poderes milagrosos, aparatos para comunicarse con los amigos fallecidos, espejos mágicos para desarrollar la clarividencia, horóscopos que indicarán el futuro, curaciones a distancia, sensitivómetros, láminas magnéticas, etc., etc. *O Pensamento* tiene vasto campo donde ejercitar su actividad, i en la fecha es sin disputa, en su género, la revista leída por mayor número de brasileños. Reconocemos que la república del Amazonas es fértil terreno para la propaganda del espiritismo e ideas afines; i asusta imaginarse por un instante a dónde podría llegar ese pueblo lanzado por la brecha del psiquismo i sin otra mira que el propio interés! Los que dirijen el movimiento espiritualista han usado hasta aquí de mucha circunspección, i es de esperar no la abandonen más adelante, ni olviden su responsabilidad.—La suscripción de *O Pensamento* importa al año 6 mil reis, con derecho a premios en libros u otros objetos que casi representan ese valor. Hemos recibido los núms. 9, 10 i 11; el último contiene el siguiente sumario:—No campo fluidico.—Da suggestao collectiva.—A Forza Magica.—Liga Psycho-Physica.—Magnetismo Curador.—Astrologia: a) Attestados; b) Guia Pratico. Astrologia Mundana.—Attestados do scriptoscopo.—Varias.

**NOTA.**—En el número próximo seguiremos ocupándonos de las publicaciones del Brasil que faltan i de las de otros países.

## Municipalidad

## DECRETOS

Recibí de la Tesorería Municipal la suma de ciento setenta i dos pesos para pagar los gastos causados en el juicio que sigue el Municipio con la sucesión de don José Alejandro Vargas, según recibo de abogado que acompaña.—Casablanca, octubre 15 de 1908. Tiburcio A. Galaz.

Casablanca, octubre 15 de 1908. N.º 192.—Páguese por Tesorería Municipal a don Tiburcio A. Galaz, la suma de ciento setenta pesos que indica el recibo que precede, valor de las costas tasadas por el

2.º Juzgado Civil de Valparaíso en el juicio que sigue este Municipio con la sucesión de don José Alejandro Vargas, según consta del recibo que se acompaña del apoderado i abogado de la Municipalidad, en este juicio.—Impútese este gasto a la Partida 3.ª ítem 14 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de veinticinco pesos, valor de los gastos causados en el viaje que hice a Valparaíso, de orden de la Alcaldía, a depositar fondos en el Banco de Chile.—Casablanca, octubre 15 de 1908. Tiburcio A. Galaz.

Casablanca, octubre 15 de 1908. N.º 193.—Páguese por Tesorería Municipal al Secretario i Tesorero, don Tiburcio A. Galaz la cantidad de veinticinco pesos que indica el recibo que precede, valor de los gastos del viaje que hizo a Valparaíso a depositar fondos en el Banco de Chile.—Impútese este pago a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de diez pesos por los gastos hechos en buscar un caballo de la Policía de Aseo que se encontraba perdido i varios mandados para fuera de la población, cumpliendo órdenes de la Alcaldía.—Casablanca, octubre 15 de 1908. Manuel Rojas.

Casablanca, octubre 15 de 1908. N.º 194.—Páguese por Tesorería Municipal la cantidad de diez pesos que indica el recibo que precede, a Manuel Rojas Soto por gastos que ha hecho en buscar un caballo de la Policía de Aseo que se encontraba perdido i varios mandados cumpliendo órdenes de la Alcaldía.—Impútese el pago a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Casablanca, octubre 19 de 1908. N.º 195.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cinco pesos por Pedro Alvares por multa que le ha impuesto el Juzgado de Letras. Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de doce pesos, valor del talaje de los caballos de la Policía de Aseo por el mes de setiembre p.pdo.—Casablanca, octubre 22 de 1908.—A ruego de Vicente Basualto por no saber firmar, José Miguel Catalán.

Casablanca, octubre 22 de 1908. N.º 196.—Páguese por Tesorería Municipal a don Vicente Basualto, la cantidad de doce pesos, que indica el recibo que precede, por el valor del talaje de los caballos de la Policía de Aseo por el mes de setiembre p.pdo.—Impútese el pago a la Partida 4.ª ítem 20 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Casablanca, octubre 27 de 1908. N.º 197.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cinco pesos por Lindor Cueto, por multa que le ha impuesto el Juzgado de Letras.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de ciento sesenta i nueve pesos 95 cts. por artículos que he suministrado para el alumbrado público i otros servicios del Municipio, según cuenta que acompaña.—Casablanca, octubre 31 de 1908.—J. Leiva.

Casablanca, octubre 31 de 1908. N.º 198.—Páguese por Tesorería Municipal a don Juan Leiva la cantidad de ciento sesenta i nueve pesos 95 cts. que indica el recibo que precede, valor de artículos que ha suministrado para el alumbrado público i otros servicios de esta administración, según cuenta que acompaña.—Impútese ciento sesenta i tres pesos de este gasto a la Partida 4.ª ítem 18 i los otros seis pesos 95 cts. a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto

Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de cuarenta i dos pesos 90 cts. por artículos que he suministrado para la oficina de la Tesorería Municipal i actos electorales.—Casablanca, octubre 31 de 1908.—J. Leiva.

Casablanca, octubre 31 de 1908. N.º 199.—Páguese por Tesorería Municipal a don Juan Leiva la cantidad de cuarenta i dos pesos 90 cts. que indica el recibo que precede, valor de útiles que ha suministrado para la oficina de la Tesorería Municipal i para las elecciones del 26 de setiembre del pte. año.—Impútese treinta i siete pesos 90 cts. de este pago a la Partida 2.ª ítem 10 i los otros cinco pesos a la Partida 3.ª ítem 15 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de sesenta i ocho pesos por publicaciones hechas en «Luz Astral» en los meses de setiembre i octubre del pte. año.—Casablanca, octubre 31 de 1908.—Valentín Cangas.

Casablanca, octubre 31 de 1908. N.º 200.—Páguese por Tesorería Municipal a don Valentín Cangas la cantidad de sesenta i ocho pesos, que indica el recibo que precede, valor de las publicaciones Municipales que ha hecho en su periódico «Luz Astral», correspondiente a los meses de setiembre i octubre del pte. año.—Impútese este gasto a la Partida 3.ª ítem 13 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de veintidós pesos 40 centavos a que asciende la cuenta que acompaña.—Casablanca, octubre 31 de 1908.—Valentín Cangas.

Casablanca, octubre 31 de 1908. N.º 201.—Páguese por Tesorería Municipal a don Valentín Cangas, la cantidad de veintidós pesos 40 cts. que indica el recibo que precede, valor de artículos que ha suministrado, según cuenta que adjunta.—Impútese diez i siete pesos 60 cts. a la Partida 3.ª ítem 15 i los otros cuatro pesos 80 cts. a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal.—Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de diez pesos, por la subvención acordada por la I. Municipalidad, como lamparero i carretonero de la Policía de Aseo, correspondiente al mes de octubre p.pdo. Casablanca, noviembre 2 de 1908. Manuel Rojas.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 202.—Páguese por Tesorería Municipal a Manuel Rojas Soto, la cantidad de diez pesos que indica el recibo que precede por la subvención acordada por la I. Municipalidad, como lamparero i carretonero de la Policía de Aseo correspondiente al mes de octubre p.pdo. Impútese este pago a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de veinte pesos por la subvención mensual que me acordó la I. Municipalidad como repartidor de aguas de la población, correspondiente al mes de octubre p.pdo. Casablanca, noviembre 2 de 1908. A ruego de Santos Maldonado por no saber firmar, A. Montt D.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 203.—Páguese por Tesorería Municipal a Santos Maldonado, la cantidad de veinte pesos que indica el recibo que precede, por la subvención que le tiene acordada la I. Municipalidad, como repartidor de aguas de la población; correspondiente al mes de octubre p.pdo. Impútese este pago a la Partida 6.ª ítem 29 del Presupuesto Municipal. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 204.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cuarenta

pesos noventa centavos por las personas que a continuación se espresan por los derechos de Madero durante el mes de octubre; por don Onofre Gamboa quince pesos; por don Manuel J. Muñoz doce pesos; por don José D. Bastias cinco pesos; por don Guillermo Flores ocho pesos; i por don José D. Salas noventa centavos. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 205.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de tres pesos por Margarita González por multa que le ha impuesto el Juzgado de Letras. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 206.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de cinco pesos por Jacinto Pérez por multa que le ha impuesto el Juzgado de Letras. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de dos pesos por un día de trabajo en arreglos de un puente de la población. Casablanca, noviembre 2 de 1908. A ruego de Abraham Ferrare por no saber firmar, A. Montt D.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 207.—Páguese por Tesorería Municipal a Abraham Ferrare la cantidad de dos pesos que indica el recibo que precede valor de un día de trabajo que se ocupó en arreglar un puente de la población.—Impútese este pago a la Partida 5.ª ítem 24 del Presupuesto Municipal. Anótese i publíquese.—Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de diez pesos, por valor del arriendo de la casa en que funcionó la mesa receptora de la 2.ª sección de la I.ª Subdelegación en las elecciones del 26 de setiembre del pte. año.—Casablanca, noviembre 2 de 1908.—A. Castro Soffia.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 208.—Páguese por Tesorería Municipal a don Augusto Castro S. la cantidad de diez pesos que indica el recibo que precede, valor del arriendo de la casa en que funcionó la mesa receptora de la 2.ª sección de la I.ª Subdelegación. Impútese este pago a la Partida 3.ª ítem 15 del Presupuesto Municipal. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Recibí de la Tesorería Municipal la cantidad de veinte pesos valor del arriendo de la casa que ocupan las oficinas Municipales, correspondiente al mes de octubre p.pdo. Casablanca, noviembre 2 de 1908. Eliseo Rojas.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 209.—Páguese por Tesorería Municipal a don Eliseo Rojas, la cantidad de veinte pesos que indica el recibo que precede, valor del arriendo de la casa que ocupan las oficinas Municipales, correspondiente al mes de octubre p.pdo. Impútese este pago a la Partida 4.ª ítem 19 del Presupuesto Municipal. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

Casablanca, noviembre 2 de 1908. N.º 201.—Entérese en Tesorería Municipal la cantidad de diez pesos por Santos Guzmán i Fermín Rojas por multa de cinco pesos a cada uno que les ha aplicado el Juzgado de Letras. Anótese i publíquese. Alberto Zuaznábar.

## BALANCE MUNICIPAL DE CAJA CORRESPONDIENTE AL MES DE OCTUBRE DE 1908.

DEBE	
Existencia del mes anterior	2,904.82
A Impuesto de Haberes	334.18
A Patentes de Industrias i Profesiones	39.00
A Patentes de Bebidas Alcohólicas	62.50
A Patentes de Ve-	

hículos	2.00
A Multas i Conmultas	35.00
A Matadero	39.50
A Intereses Penales	5.09
A Entradas Imprevistas	221.20
A Banco de Chile	200.00
	938.47
	3,843.29

## HABER

Por Partida 1.ª	235.00
» » 2.ª	25.05
» » 3.ª	211.30
» » 4.ª	118.35
» » 5.ª	12.50
» » 6.ª	92.50
Por Banco de Chile	2,600.00
Saldo para Novbre.	548.59
	3,843.29

CAJA: Existencia en dinero	548.59
Saldo disponible en el Banco de Chile	5,039.79
	5,588.38

Casablanca, octubre 31 de 1908.—Tiburcio A. Galaz.

## LA CONSTANCIA.

Nadie puede decir lo que puede hacer hasta que lo ensaye. Cuando una cosa debe hacerse, el espíritu moderno nos mueve para seguir trabajando empeñosamente hasta que se haga. Una vez comprendida esta idea, lo imposible desaparece. «Si pudiéramos quitar al aceite de bacalao su nauseabundo sabor y olor, y en seguida combinarlo con dos ó tres otros ingredientes, lograríamos el mejor remedio en el mundo para ciertas enfermedades que ahora son en la práctica incurables.» Así dijo un afamado médico veinticinco años há. «Pero jamás se hará», agregó él. «Es tan imposible hacer del aceite de hígado de bacalao un remedio agradable y sabroso, como convertir el mismo Bacalao en un Ave del Paraíso.» Y sin embargo, llegó a reconocer que en la **PREPARACION de WAMPOLE** se había logrado lo imposible. Están sabrosos como la miel y contiene todos los principios nutritivos i curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. En este remedio se eliminan las peculiaridades que tanto asco le daban al Dr. y es precisamente el magnífico remedio que él buscaba. Aumenta el apetito, estimula la fácil digestión y con toda confianza y libertad se puede emplear en los casos de Anemia, Histeria, Impurezas de la Sangre, y Afecciones de la Garganta y Pulmones. «El Dr. N. Ramirez Arellano, Profesor de Medicina en México, dice: La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao.» Nadie sufre un desagüo con esta. En las Boticas.

## POSESIÓN EFECTIVA

Por sentencia de esta fecha, espedida por el señor Juez Letrado, se ha concedido a don Salvador Azógar la posesión efectiva de la herencia de su madre doña María Aranda.—Casablanca, 20 de octubre de 1908.—Carlos Román V. 8

Por sentencia del juzgado, espedida hoy, se ha concedido a don Emilio, doña Elena, doña Hortensia, doña Gracilda, don José Leandro i don Eduardo Vivanco la posesión efectiva de las herencias de don Marcos, doña Micaela i doña Carmen Vivanco. Se ha concedido también a doña Emilia Molina la posesión efectiva de la herencia de su esposo don Marcos E. Vivanco.—Casablanca, 30 de octubre de 1908.—Carlos Román V. 8

## VARIOS FENÓMENOS PSICOLÓGICOS DE MI VIDA

(Conclusión)

Los hechos anormales que voy a referir se relacionan con la muerte de mi padre, en 1904.

Me hallaba ausente a la sazón de él, en Madrid.

En la madrugada del primero de junio, el sencillo i naturalísimo hecho de la caída estrepitosa de una cacerola en la cocina, al tiempo que entraba en casa, me sujió, no sé por qué especie de misteriosas asociaciones idealógicas, el temor de que algún desagradable suceso acaeciese en mi familia. Caídas de objetos semejantes, tan frecuentes como es sabido, nunca han determinado en mí semejantes asociaciones psicológicas, hijas casi siempre de una superstición que se debe rechazar.

Acostéme, sin preocupaciones, pero la trama de mis ensueños jiraba toda en torno de mi lejana casa. Creía ver en ella una alarmante ajitación, hacia el dormitorio de mi padre.

Pasaron, sin embargo, los días sin novedad, pero unas dos semanas después un telegrama urgente me llamaba a casa: el ser querido por el que temía yacía, en efecto, gravísimamente enfermo por un segundo ataque, como el primero que me habían ocultado.

La premonición, pues, se confirmaba.

Un ferviente deseo de salvar a mi padre se apoderó de mí por modo inexplicable i aun cuando no se me ocultase que estaba herido de muerte la gravedad de su estado desapareció como por encanto.

Durante las noches de aquel estío acostumbraba a pasear por las cercanías de la población sin que nada extraordinario me aconteciese. En una de ellas volví a sufrir súbitos e inexplicables terrores en mí nada comunes, i que me obligaron a volver prontamente a casa. La imaginación me sujería mil i mil fantasmas de carácter bien singular, en realidad invisibles, pero que me producían como escalofríos.

La noche siguiente recayó mi padre, muriendo dos o tres días después.

Ocho días más tarde, cuando aun me hallaba bajo el peso de tan triste acontecimiento, torné a sentir por la noche el mismo terror de antes i una vez acostado tuve un ensueño harto curioso.

Víme acostado en mi cama, al lado de mi esposa i cerca de mis dos hijos, con detalles de perfecto realismo. Envuelto como en una vestidura fluidica, pero no luminosa, entró mi padre en la estancia; se inclinó sobre mí, besándome con el mayor cariño i lo mismo hizo con mi mujer i con mis hijos.

Luego me pareció como que le acompañaba por diversos sitios de la casa, exactamente igual que durante la vida ordinaria, sentándonos en dos butacas del salón i conversando con la mayor naturalidad acerca de diversos pormenores de su padecimiento.

Un detalle impresionante i fantástico descollaba entre el perfecto realismo de la escena. Al lado de nuestras butacas aparecían dos magníficas plantas de las llamadas *don-diegos* i dotadas de vertiginoso movimiento rotatorio; algo así como la visión astral por todos lados o simultáneamente, atesorada por mi cerebro físico en la única forma supletoria posible: la de dicho movimiento rotatorio.

Después pareció volver mi padre a su lecho i atravesar de nuevo las fases de su enfermedad, pero sin producirle dolor ni extrañeza. El ensueño se fué desvaneciendo suave, hasta que me hallé despierto. Diríase que apenas le separaba un punto de la vigilia i sus detalles me parecieron al despertar tan naturalísimos cual si me hubiesen acaecido durante ésta.

\*\*

El ulterior estudio de la Teosofía por fortuna ha parecido embotar, más bien que desarrollar en mí esas percepciones hiperfísicas a las que la menor anomalía me condujese en mi condición de soñador i poeta. Nada más natural ciertamente, porque los superiores conocimientos que dicha disciplina proporciona abren vía normal al estudio sistemático de estas cosas, desde arriba, o sea en el pleno dominio volitivo que se tiene en la vigilia i con el previo conocimiento de que estos órdenes hiperfísicos son algo todavía grosero i peligrosísimo, frente a las sublimidades de la vida espiritual de la que nos tienen tan apartados por desgracia nuestras crueles imperfecciones. La seguridad de que en hombres vulgares, como el que esto escribe, la visión llamada astral es una cosa más de temer que de desear, mientras no se alcanzan cumbres espirituales, harto elevadas para uno todavía, actúa de sedante i freno en esta senda de mediumidad pasiva, el mayor de los escollos del verdadero teosofista i en el que han fracasado muchísimos.

Así que desde entonces nada anormal o hiperfísico he vuelto a percibir, como no sea alguna impresión curiosa de retorno a mi cuerpo físico al final de un ensueño.

Sólo tres o cuatro veces he experimentado impresión semejante. Una de ellas creía estar hablando con los de mi familia en el comedor de casa i como ellos me invitasen a acompañarles no sé adonde, yo les opuse el inconveniente "de estar acostado en mi lecho en la habitación vecina". Momentos después me sobrevino una sensación obtusa en el occipital—otras veces en el costado—i enseguida la no menos singular como de "calzarme mi propio cuerpo como un traje de punto". Un instante más tarde desperté con perfecta suavidad i sin molestias, con la persuasión íntima de haber tenido un punto de conciencia de desdoblamiento.

Todos estos fenómenos me proporcionan una enseñanza: la de que la evolución normal de nuestro propio ser nos va dando poco a poco, sin casi notarlo, testimonios de ese terrible mundo colindante con el mundo físico, sin violencias crueles i peligrosas, como las mediumímicas, i a la manera dulce i progresiva con que nos sobreviene la pubertad, cuando el vicio no la anticipa. Este tranquilo evolucionar de facultades nuevas, puede verse interrumpido por los malditos anhelos de ocultismo que hacen presa cruel en nuestras insanas vanas de adelantar la visión de un mundo poco menos imperfecto que éste, i tan falso casi como el de verdadera espiritualidad; mundo para el cual, aparte de las infinitas garras de la enfermedad, el vicio, el mediumismo i la majía negra, sólo hai dos llaves: la de un conocimiento gradual, científico, sin prisas ni anhelos, pero con la premisa absolutamente obligatoria de una vida santa a la que casi nadie entre nosotros los occidentales alcanza; i la otra llave misteriosa que con la muerte nos abre de par en par las puertas de lo desconocido.

Observemos, si, nuestra vida. Prestemos delicada atención a cuanto vulgar o extraño nos acontezca, i hasta narremoslo con sencillez i verdad; pero no olvidemos, sin embargo, que evidencias tales, más o menos confusas, antes son un peligro que una fortuna para el teosofista, si no cuenta con el precedente de una pureza i cultura tales como no se suelen ver entre nosotros.

M. ROSO DE LUNA.

## HOMEOPATÍA

DR. E. B. MORISOT

Salvador Donoso 70 —

— Teléfono Inglés 97

== VALPARAÍSO ==

## VARIEDADES

### La majía de los números

Con motivo del jubileo de 60 años de gobierno del emperador Francisco José I, varios periódicos austriacos traen el siguiente bonito juego de cifras:

Francisco José I nació en.....	1830	1+8+3+0=12
Subió al trono en...	1848	1+8+4+8=21
Celebró su 50.º aniversario de gobierno en.....	1898	1+8+9+8=26
Celebró su 60.º aniversario de gobierno.....	1908	1+9+0+8=18

77

Efectivamente, ha llegado el emperador de Austria al 60.º año de su gobierno a la edad de 77 años. El número "77" parece ser, desde luego, el kabbalístico número de clave en la vida del emperador Francisco José.

Un astrólogo iniciado en los cálculos kabbalísticos, hubiera podido pronosticar desde el día del nacimiento de Francisco José, por medio de cálculos numéricos, los períodos más notables del mismo.

La existencia de cálculos de pronósticos, puede probarse con la siguiente profecía, la cual en Alemania está muy vulgarizada i que es para el imperio alemán de alta importancia.

Como punto de partida de este cálculo kabbalístico, tomamos el año de 1849 (año en el que hubo revolución):

1849
9
4
8
1
1871

Como se ve, obtenemos ya el año "1871" por medio de la sencilla adición kabbalística.

Este año de 1871, es tomado como base de la siguiente adición:

1871
1
7
8
1
1888

En el año de "1888" fallecieron el emperador Guillermo I i el emperador Federico III, por lo cual debe denominarse un año de grandes acontecimientos para el imperio alemán.

Demos ahora un paso más adelante:

1888
8
8
8
1
1913

Obtenemos "1913". Este número es doblemente ominoso, pues él se compone de "19" i de "13". Además, cae en el ciclo de 1904-1932, en el cual, según las tablas del ingeniero R. Meves, debe esperarse una guerra mundial. Pero especialmente para Alemania debe de ser el año de 1913 de gran significación, puesto que en él tendrán lugar grandes desórdenes, los que harán que los historiadores de la casa de los Hohenzollern no olviden nunca a "1913"!

Pocos años nos separan de 1913, así es que muchos de nuestros lectores estarán en condición de formarse un juicio de lo que ha sido para Alemania el año de "1913".

Sería inoficioso el decir más sobre esto; no se creará, al menos por la mayoría de los habitantes del imperio alemán.

Pero hai en Alemania, como en todos los demás países, una pequeña minoría de jentes, que firmemente creen en eso, i que saben también aprovechar estos cálculos muy bien en sus operaciones financieras.

Estas jentes son: los reyes de la Bolsa i los grandes capitalistas, que están familiarizados con la Kábbala.

Hasta ahora ha sido un perjuicio para el pueblo cristiano el que sus hombres dirijentes no se hayan ocupado de la Kábbala.

El que especule sobre la "Baja" para el año de 1913, hará muy bien; pero será todavía más prudente aquel que se abstenga sabiamente en ese año de crisis.

G. W. SURYA.

(Traducido de *Zentralblatt für Okkultismus* por E. Wendt.)

## AVISOS

### COMPRA-VENTA

Don Anatolio Perez, por escritura otorgada ante el infrascrito, con fecha de hoy compró a doña Catalina Perez v. de Perez un predio como de dos cuadras ubicado en la sexta subdelegación del departamento, deslindando: al norte, terrenos de Bernardo Vera; al oriente, Rosalía Rojas; al sur, el comprador i al poniente, terrenos de la vendedora.—Casablanca, 24 de setiembre de 1908.—Carlos Román V. 6

### POSESIÓN EFECTIVA

Por resolución del juzgado, de esta fecha, se ha concedido a doña Julia Cáceres v. de Rubilar i a sus hijos lejítimos Eloisa, Ana, Ester i Ruperto 2.º Rubilar, la posesión efectiva de la herencia de don Ruperto Rubilar.—Casablanca, cinco de octubre de 1908.—Carlos Román V.

Con esta fecha i por resolución del juzgado, se ha concedido a don

Antonio Aranda la posesión efectiva de la herencia de su hijo don Luis Aranda.—Casablanca, 27 de octubre de 1908.—Carlos Román V.

## HIPOTECA

Por escritura otorgada ante el infrascrito con fecha de hoy don José Manuel Rojas declara deber a don José Ulloa mil pesos i en garantía a, le hipoteca un predio como de 80 cuadras llamado La Petra, ubicado en la sexta subdelegación del departamento, deslindando: al norte, terrenos de Cuadros; al oriente, Juan de Dios Rojas i otros; al sur, testamentarias Villegas i García i al poniente, hijuelas de Ferrer Sanchez i otros.—Casablanca, 24 de setiembre de 1908.—Carlos Román V. 6

## REMATE

Por acuerdo de los herederos de don Jesús Alvarez tomado con esta fecha ante el comisario don Carlos Román se sacará a remate público el día 16 de noviembre de este año dos hijuelas de terreno denominadas Bola de Oro i La Vega, ubicadas en El Totoral i pertenecientes a la sucesión.—El remate tendrá lugar en la Notaría departamental a la una P. M.—Casablanca, 22 de setiembre de 1908.—El Secretario.

## ANUARIO DE "ZIG-ZAG"

GUÍA JENERAL DE CHILE

En preparación la edición correspondiente a 1909

Las casas de comercio, fábricas i talleres que deseen figurar en los roles de la próxima edición con la clasificación que les corresponde i su dirección respectiva, pueden enviar desde luego sus indicaciones por correo a la oficina de la Empresa editora, Casilla 2017, Santiago de Chile.

\*\*\*

LA EDICIÓN DE 1908 EN VENTA

Remitimos por correo en paquete certificado.

Ejemplar cartoné..... \$ 6.00  
Id. pasta tela... 9.00

Diríjense los pedidos al Administrador de ZIG-ZAG. Casilla 2017, Santiago de Chile.

## "EN LA TIERRA DEL SALITRE"

ESTUDIO ECONÓMICO, POLÍTICO, SOCIAL I OBRERO

Se publica por entregas quincenales, i se admiten suscripciones al precio de 20 centavos por cada cuaderno de 16 páginas.

Para los que deseen suscribirse a la obra completa de una sola vez, pagando su valor anticipado, costará sólo *dos pesos* el ejemplar.

Diríjirse al autor:—Alejandro Escobar i Carvallo, Compañía 1276.—Santiago.

## LUZ ASTRAL

QUINCENARIO TEOSÓFICO

Casablanca, (Prov. de Valparaíso)

CHILE

DIRECTOR:

VALENTIN CANGAS.

Suscripción anual \$ 2.00  
Número suelto 0.10